

Extrait de :
Groupe Tommaso Padoa-Schioppa,
« **Parachever l'euro - Feuille de route vers une union budgétaire en Europe** »,
Études et Rapports n° 92, *Notre Europe - Institut Jacques Delors*, septembre 2012.

MEMBRES DU GROUPE

Henrik Enderlein, coordinateur du groupe, doyen associé et professeur d'économie politique à la Hertie School of Governance de Berlin

Peter Bofinger, membre du German Council of Economic Experts, professeur d'économie à l'Université de Würzburg

Laurence Boone, chef économiste à la Bank of America Merrill Lynch

Jean Pisani-Ferry, directeur de Bruegel, professeur d'économie à l'Université Paris-Dauphine

Paul de Grauwe, professeur d'économie à la London School of Economics

Maria João Rodrigues, ancien ministre de l'Emploi du Portugal

Jean-Claude Piris, ancien directeur général du service juridique du Conseil de l'UE

André Sapir, professeur d'économie à l'Université Libre de Bruxelles et chercheur senior à Bruegel

António Vitorino, président de *Notre Europe* et ancien commissaire chargé de la justice et des affaires intérieures

MEMBRES DU COMITÉ DE PILOTAGE

Yves Bertoncini, secrétaire général de *Notre Europe*

Sofia Fernandes, chercheur en affaires économiques et sociales à *Notre Europe*

Marc-Antoine Lacroix, directeur chez Promontory Financial Group France SAS

Eulalia Rubio, chercheur senior en affaires économiques et sociales à *Notre Europe*

Tommaso Padoa-Schioppa, ancien président de *Notre Europe* (2005-2010), était un Européen convaincu et visionnaire ayant une grande expertise des questions économiques et financières. Il avait joué un rôle primordial dans la promotion de l'idée d'une monnaie unique, comme auteur du rapport « Efficacité, Stabilité et Équité » (1987) et dans la conception de l'architecture de l'Union économique et monétaire (UEM) comme co-rapporteur du Comité Jacques Delors sur l'UEM (1989).

Après son décès soudain en décembre 2010, *Notre Europe* a décidé de rendre hommage à ses travaux et à sa contribution au succès de la zone euro en mettant en place un groupe d'experts de haut niveau afin de réfléchir à la réforme de l'Union économique et monétaire. Le « groupe Tommaso Padoa-Schioppa » s'est réuni à plusieurs reprises entre décembre 2011 et mai 2012. Ce rapport est l'aboutissement de son travail.

Chaque membre du groupe a participé au groupe à titre personnel. Les opinions exprimées dans ce rapport ne reflètent donc pas nécessairement celles des institutions auxquelles les membres du groupe sont affiliés.